



INFORME DE ACTIVIDADES



Octubre / Diciembre de 2019





Presentación

Se pone a consideración de la ciudadanía el "Informe de Actividades" del Comité de Participación Ciudadana (CPC) del Sistema Estatal Anticorrupción de Yucatán (SEAY), correspondiente al período comprendido del 1º de octubre al 31 de diciembre de 2019.

Resumen

Sesiones del CPC:	10
Sesiones de la Comisión Ejecutiva:	10
Sesiones del Comité Coordinador	02
Sesiones Órgano de Gobierno	03
Reuniones con terceros:	16
Participación en eventos	04
Acciones mediáticas	111
Convenios	06

Actividades

Sesiones de trabajo

En las 20 sesiones que durante el trimestre octubre-diciembre de 2019 realizó el CPC y la Comisión Ejecutiva, resaltamos los principales resultados:

 Con base en el documento del Sistema Nacional Anticorrupción se continúa trabajando en la revisión de ejes y prioridades para integrar el proyecto de políticas públicas anticorrupción para el estado de Yucatán.





- Se trabaja en coordinación con el Sistema Nacional Anticorrupción para realizar actividades conjuntas que aporten nuevas formas de prevención y combate a la corrupción.
- En coordinación con la Secretaría Ejecutiva, se continúa trabajando en el acercamiento con los municipios del estado para ofrecerles herramientas para prevenir y combatir faltas administrativas y hechos de corrupción en beneficio de la ciudadanía.
- Se realizan reuniones con diversos organismos públicos y privados para lograr alianzas o convenios que permitan unir esfuerzos para combatir la corrupción e impunidad.
- Con base en los convenios signados con las Instituciones Educativas en el Estado, se estrechan vínculos con éstas para fortalecer actividades y programas que promuevan la cultura anticorrupción.
- En coordinación con la Secretaría Ejecutiva y el Comité Coordinador del SEAY, se realizó la Semana Anticorrupción con la participación de representantes de algunos municipios de la entidad, de organizaciones empresariales y sociedad civil en la que el énfasis del evento fue la promoción de la cultura anticorrupción como estrategia en el combate a este flagelo social.
- Fortalecer la correcta operación de todos los entes que conforman el SEAY, la vinculación y coordinación entre ellos, así como implementar medidas internas para mejorar la comunicación del Sistema, fueron temas en las reuniones del presidente del CPC, en su calidad de presidente del Sistema Estatal, con miembros del Comité Coordinador y Órgano de Gobierno.
- Para cambiar experiencias sobre los Sistemas Anticorrupción se tuvo un encuentro personal con Rosa María Cruz Lesbros, integrante del CPC nacional y próxima presidente, a partir de febrero de 2020, del Sistema Nacional Anticorrupción.





 Se concluyó el ciclo de pláticas en las preparatorias de la UADY, compromiso hecho en 2018, como resultado de las reuniones con el Coordinador Académico y directores de las tres preparatorias de la UADY: Prepa 1, Prepa 2 y Prepa 3.

Actividades

Reuniones con Terceros

En las 16 reuniones que durante el trimestre octubre-diciembre de 2019 realizaron el CPC y la Comisión Ejecutiva, resaltamos lo siguiente:

- Se llevó a cabo una reunión con integrantes de la CANIRAC para conocer la problemática de los trámites que este gremio debe realizar. Así mismo se les dio conocer la integración y funcionamiento del SEAY, así como el Mecanismo de Queja con el que cuenta la ciudadanía. Esta asociación manifestó su interés de suscribir un convenio con el SEAY.
- Se sostuvo una reunión de trabajo con el Lic. en Antropología. Julio Enrique Sauma Castillo Secretario de Participación Ciudadana del Municipio de Mérida.
- Se llevó a cabo la instalación del Comité Municipal Anticorrupción al que el CPC asistió como invitado.
- Se llevó a cabo una reunión de trabajo con miembros de la FEYAC para dar a conocer el Mecanismo de Queja e invitarlos a la Semana Anticorrupción del SEAY.
- Se sostuvo una reunión con los Diputados Locales qué integran la Comisión Permanente Vigilancia de la Cuenta Pública, Transparencia y Anticorrupción con el objeto de dar a conocer la integración del SEAY, y las prioridades que se están trabajando en materia de anticorrupción e impunidad.





- La integración de la Comisión de Selección del Comité de Participación
 Ciudadana del SEAY, así como del proceso mismo.
- Se realizó en las instalaciones de la SESEAY una reunión con los Empresarios Concesionarios del Transporte Urbano de Yucatán para darles a conocer la integración y funcionamiento del SEAY, presentarles el mecanismo de queja como herramienta ciudadana en el combate a la corrupción y solicitarles su apoyo para la colocación de viniles promocionales de este instrumento en los autobuses, de lo que se obtuvo una positiva y comprometida respuesta por parte de estos empresarios.
- En las oficinas de la FEYAC, se realizó una conferencia de prensa en la que se invitó a participar en la Encuesta para la construcción de la Política Pública Anticorrupción y a la Semana Anticorrupción.
- Se impartió una plática a las instalaciones del Instituto Estatal de Acceso a la Información Pública y Protección de Datos Personales, INAIP Yucatán.
- Se realizó una visita la Universidad de Oriente, UNO, y se impartió una plática para la promoción de la cultura Anticorrupción a Docentes y Alumnos.
- El CPC asistió como invitado al Foro de Responsabilidad Social Empresarial a las instalaciones de la FEYAC.
- Cuatro integrantes del CPC asistieron a la Reunión Nacional de CPC's a la Ciudad de México.
- Se sostuvo una reunión con quienes fungirían como jurado calificador del concurso de fotografía, como parte del programa de la Semana Anticorrupción.





Actividades

Eventos

De los eventos realizados durante el trimestre octubre-diciembre de 2019 apuntamos lo siguiente:

- Se llevaron a cabo tres Sesiones Ordinarias en octubre, noviembre y diciembre respectivamente, las cuales tuvieron el carácter de Sesiones Públicas del Comité de Participación Ciudadana, transmitiéndose en vivo por la página oficial de Facebook del CPC.
- Se realizaron pláticas con alumnos de las escuelas preparatorias 1 y 2 de la UADY respectivamente, para fomentar los valores Anticorrupción.
- Se llevó a cabo la firma de un convenio de colaboración con la Universidad
 Tecnológica de Progreso en las instalaciones de esta Institución Educativa.
- Se concretó la firma de un convenio de colaboración con la Universidad de Oriente, UNO, en las instalaciones de esta Institución Educativa en Valladolid Yucatán.
- Se realizó la firma de un convenio de colaboración con la Universidad
 Tecnológica del Centro, UTC, en sus instalaciones en Izamal, Yucatán.
- Se llevó a cabo la firma de un convenio de colaboración con la Universidad Interamericana para el Desarrollo, UNID, en sus instalaciones del Campus Mérida.
- Se realizó la firma de un convenio de colaboración con la Universidad
 Privada de la Península, UPP, en sus instalaciones en Mérida.
- Se realizó la firma de un convenio de colaboración con la Universidad
 Mesoamericana de San Agustín, UMSA.





- Se realizó la "Semana Anticorrupción" con las actividades programadas que a continuación se detallan:
 - En las instalaciones de la Secretaria Ejecutiva del SEAY, se realizó una conferencia de prensa para dar a conocer a los medios de comunicación el programa de actividades;
 - En el auditorio del INAI, el M.D. Aldrin Martín Briceño Coronado, Comisionado Presidente del INAIP, impartió la Conferencia Magistral denominada "La Transparencia como herramienta contra la Corrupción";
 - El día 4 de dic, en las instalaciones de la SESEAY, se llevó a cabo un encuentro con Mujeres Empresarias y la "Mesa de Diálogo", moderada por la C.P. Rosa María Cruz Lesbos, Integrante del CPC Nacional. Este encuentro fue transmitido en vivo por Internet;
 - El mismo día 4, se impartió la conferencia magistral "Responsabilidad Penal de la Persona Jurídica derivada de la Corrupción." A cargo de los Abogados. Moisés Castro Pizaña y Miguel Ángel Hernández de Alba, en las instalaciones del Rodium Busines Center;
 - ❖ El día 5, se efectuó la Reunión Pública con Universitarios, con una Mesa de Diálogo, moderada por el LCC Javier Montes de Oca Zentella, consejero del CPC y que fue transmitido en vivo por Internet;
 - El mismo día 5, alumnos de la Facultad de Derecho de la Universidad Autónoma de Yucatán, UADY, dentro de las acciones para propiciar la cultura anticorrupción, realizaron el foro "Hablemos de Anticorrupción";
 - El día 6, en el Auditorio "Silvio Zavala" del Centro Cultural Olimpo Municipal, se realizó una Mesa Panel con Acciones y Propuestas de los integrantes del Comité Coordinador del SEAY, y que fue transmitido en vivo por Internet;





- El día 7, en el remate del Paseo de Montejo, en el marco de la "Noche Mexicana" se transmitieron cápsulas y conceptos Anticorrupción integrados al programa músico-cultural;
- El día 8, dentro de Mérida en Domingo, en la Bici-ruta se difundieron trípticos y otros impresos con promoción de acciones y valores Anticorrupción con el apoyo de la Asociación de Scouts y su programa México libre de Corrupción;
- El día 9 de diciembre, en el auditorio "Víctor Manuel Cervera Pacheco" del Palacio de Justicia del Estado de Yucatán y en el marco del "Día Internacional del Combate a la Corrupción, se celebró la Sesión Solemne del Comité Coordinador del SEAY. Al término de la Sesión se impartió la conferencia magistral a cargo del INEGI, así como la entrega de los premios a los tres primeros lugares del concurso de fotografía.
- El 9 de diciembre, Día Internacional Anticorrupción, en las instalaciones del Instituto Yucateco de Emprendedores, IYEM, se realizó la instalación del Consejo Técnico de Políticas Públicas.
- Durante los meses de octubre, noviembre y diciembre por gestiones del CPC con los medios de comunicación, se realizó una campaña de difusión masiva en radio, prensa y autobuses urbanos del Mecanismo de Queja. Con la extraordinaria colaboración de la Cámara de la Industria de Radio y Televisión (CIRT) Yucatán, se transmitieron cerca de 6,000 spots de radio de 20 y 10 segundos en 18 estaciones de radio de Mérida, Valladolid y Tizimín; se publicaron cerca de 60 desplegados de 1/8 de plana, colaboración de 6 periódicos locales y con el apoyo de los concesionarios del transporte público, circulan desde el mes de noviembre, 10 autobuses de rutas del sur de la ciudad donde en los posteriores de esas unidades están impresos mensajes del Mecanismo de Queja.





Vinculación Ciudadana

Acciones Mediáticas

De las 111 acciones de comunicación a través de medios masivos y redes sociales durante el trimestre octubre-diciembre de 2019, el CPC realizó la difusión a través de entrevistas en prensa y en varios programas de radio y televisión, espacios brindados por parte de Grupo SIPSE Radio y Televisión, Periódico La Verdad, Periódico Por Esto, Diario Yucatán, Grupo Megamedia, Radio Fórmula, Radio FM, Sistema Rasa, Candela FM entre otros, podemos extractar lo siguiente:

- Conferencia de prensa para anunciar el lanzamiento de la Encuesta, en sus modalidades presencial y en línea, para la construcción de la Política Pública Anticorrupción del Estado de Yucatán;
- En las instalaciones del Grupo SIPSE se realizó una entrevista a la Presidente M.D. Graciela Alejandra Torres Garma, para anunciar el lanzamiento de la Encuesta, en sus modalidades presencial y en línea, para la construcción de la Política Pública Anticorrupción del Estado de Yucatán;
- En las instalaciones del Grupo Rivas se realizó una entrevista de radio a la Presidente M.D. Graciela Alejandra Torres Garma, para anunciar el lanzamiento de la Encuesta, en sus modalidades presencial y en línea, para la construcción de la Política Pública Anticorrupción del Estado de Yucatán;
- En las instalaciones de Cadena Rasa se realizó una entrevista de radio a la Presidente M.D. Graciela Alejandra Torres Garma, para anunciar el lanzamiento de la Encuesta, en sus modalidades presencial y en línea, para la construcción de la Política Pública Anticorrupción del Estado de Yucatán, así como el programa de la Semana Anticorrupción;
- En las instalaciones de Radio Ke Buena se realizó una entrevista de radio a la Presidente M.D. Graciela Alejandra Torres Garma, para anunciar el lanzamiento de la Encuesta, en sus modalidades presencial y en línea, para la construcción de la Política Pública Anticorrupción del Estado de Yucatán, así como el programa de la Semana Anticorrupción;





- En las instalaciones de Sistema RASA se realizó una entrevista de radio a la Presidente M.D. Graciela Alejandra Torres Garma, para anunciar el lanzamiento de la Encuesta, en sus modalidades presencial y en línea, para la construcción de la Política Pública Anticorrupción del Estado de Yucatán, así como el programa de la Semana Anticorrupción;
- En su programa de radio sabatino de Grupo Rivas el Sr, Arcadio Huchim entrevistó a la Presidente M.D. Graciela Alejandra Torres Garma, para dar a conocer la Encuesta, en sus modalidades presencial y en línea, para la construcción de la Política Pública Anticorrupción del Estado de Yucatán, así como el programa de la Semana Anticorrupción;
- En las instalaciones de Grupo SIPSE, se entrevistó, para radio y televisión, a la Presidente M.D. Graciela Alejandra Torres Garma, para dar a conocer la Encuesta, en sus modalidades presencial y en línea, para la construcción de la Política Pública Anticorrupción del Estado de Yucatán, así como el programa de la Semana Anticorrupción;
- El Sr, José Luis Preciado, en su noticiero de Radio y Tele Fórmula, entrevistó a la Presidente M.D. Graciela Alejandra Torres Garma, para dar a conocer la Encuesta, en sus modalidades presencial y en línea, para la construcción de la Política Pública Anticorrupción del Estado de Yucatán, así como el programa de la Semana Anticorrupción; y
- El 3 de diciembre, en el inicio de las actividades de la Semana Anticorrupción, en las instalaciones de la Secretaria Ejecutiva del SEAY se realizó una conferencia de prensa para dar a conocer a los medios de comunicación el programa de actividades de la Semana.
- A través de la página @cpcyucatán.org.mx, página oficial en Facebook del CPC para vincularse con la sociedad, se realizaron 96 publicaciones, entre notas informativas propias y contenidos compartidos de otros medios y 5 transmisiones en vivo





Convenios

Acuerdos establecidos

Los seis convenios firmados durante el trimestre octubre-diciembre de 2019 fueron:

- Convenio de colaboración entre el Sistema Estatal Anticorrupción de Yucatán y la Universidad Tecnológica de Progreso;
- Convenio de colaboración entre el Sistema Estatal Anticorrupción de Yucatán y la Universidad de Oriente, UNO, con sede en Valladolid Yucatán;
- Convenio de colaboración entre el Sistema Estatal Anticorrupción de Yucatán y la Universidad Tecnológica del Centro en las instalaciones de Izamal Yucatán;
- Convenio de colaboración entre el Sistema Estatal Anticorrupción de Yucatán y La Universidad Interamericana para el Desarrollo, UNID, en sus instalaciones del Campus Mérida; y
- Convenio de colaboración entre el Sistema Estatal Anticorrupción de Yucatán
 y la Universidad Privada de la Península, UPP, en sus instalaciones; y
- Convenio de colaboración entre el Sistema Estatal Anticorrupción de Yucatán y la Universidad Mesoamericana de San Agustín, UMSA, en sus instalaciones.





Destacado

Apunte final

 La Semana Anticorrupción, primer evento de tal naturaleza organizado por un CPC del país, fue una oportunidad para sumar acciones que en la vida diaria promueven lo justo, lo ético, lo honesto, lo moral, lo íntegro.

Fue abrir una ventana para expresar principios, valores, ética, compromiso conmigo mismo, con mi familia, con mi comunidad, con mi ciudad, mi estado, mi país. Poner en el uso del lenguaje diario la palabra "anticorrupción" para reflexionar y actuar. Para pensar que hago yo para mejorar mi entorno y abonar por un mundo más ético, menos contaminado de transas, chanchullos y acuerdos en lo oscurito. Para que yo me decida a no ser el par del otro y lograr la componenda tramposa, el tejemaneje que me conviene en lo económico pero me degrada en lo ético, la acción dolosa que me permite pasar el examen académico pero que merma mi formación profesional.

Ser una persona anticorrupción es una actitud que nos lleva a un valor humano. Un valor que se convierte en ejemplo y un ejemplo que es la más contundente vacuna contra ese mal llamado corrupción.

Esta Semana Anticorrupción así fue concebida y realizada.

Más que el evento concreto, la plática, conferencia, debate, activaciones sobre el tema, el concurso, más que todo eso, esta Semana del 3 al 9 de diciembre de 2019, se lanzó a la ciudadanía como la oportunidad de que le demos protagonismo a lo correcto, a lo justo, lo ético, lo verdadero, lo moral, lo que el ser humano requiere para ser mejor en sí mismo y por ende ser mejor como sociedad.

Fue un llamado inicial a fomentar dentro de cada uno de nosotros una cultura anticorrupción. Fue un llamado, un buen inicio, para incluir en nuestras vidas actos anticorrupción.





Con el fin de avanzar en la agenda de trabajo de la construcción de la Política Pública en materia Anticorrupción del Estado de Yucatán, el martes 9 de septiembre se llevó a cabo una sesión de trabajo con el Comité Técnico constituido con la participación de representantes de los organismos del Sistema Estatal Anticorrupción, representantes de Instituciones de Educación Superior públicas y privadas y organismos de la sociedad civil organizada. En total, se contó con 20 participantes además de los miembros del CPC y del área de Política Pública de la Secretaría Ejecutiva. El objetivo de las mesas de trabajo fue realizar el análisis de los insumos recibidos por la Encuesta en línea sobre la opinión de prioridades de política pública para el Estado de parte de la ciudadanía, así como la alineación con la propuesta de Política Pública del Sistema Nacional Anticorrupción. El resultado de los trabajos servirá de insumo para la elaboración de la propuesta de la Política Estatal Anticorrupción.

Para mayores detalles de las actividades aquí resumidas se pueden consultar las Actas de Sesión y/o las publicaciones de documentos y relatoría de eventos, en la página web de la SEAY: www.seay.org.mx





Actividades

Sesiones Galería











Actividades

Reuniones con Terceros y Eventos Galería











Vinculación Ciudadana

Acciones Mediáticas Galería





